

Forêts périurbaines

Interfaces entre les mondes rural et urbain



Laurent de Bertier. © Fransylva

Précieuses pour les populations alentour, essentielles pour les bénéfices qu'elles apportent mais parfois objets de tensions, les forêts périurbaines se retrouvent au centre de nombreux enjeux. Le dossier de ce numéro de *Forêts de France* leur est consacré.

Les Français sont attachés aux forêts de leurs territoires, reconnaissent leurs rôles précieux et se préoccupent de l'état de santé des arbres et de leur avenir dans le contexte du dérèglement climatique. En zone périurbaine, cet engouement pourtant réjouissant peut se traduire par un certain nombre de complications. Dans des forêts, publiques comme privées, souvent fréquentées, voire surfréquentées, le travail des forestiers peut être entravé par des incivilités et des nuisances variées, dues parfois à une vision idéologique et éloignée de la réalité du terrain. Cet aspect est symptomatique de la fracture grandissante entre une partie de nos concitoyens bercés par un état d'esprit « citadin » pouvant entrer en confrontation avec la vie des « territoires ».

Face à ces enjeux, les forestiers doivent sans cesse rappeler l'importance de la gestion durable de ces forêts particulièrement exposées, afin d'assurer leur pérennité et leur résilience. Alors que les fonctions environnementales et sociales sont toujours bien identifiées, la



Sentier en forêt de Fontainebleau. Olivier M pour Unsplash.

multifonctionnalité des forêts et leur rôle économique restent trop souvent méconnus. Pourtant, la production de bois, matériau durable par excellence et tant demandé par nos concitoyens, génère des revenus indispensables à la gestion durable, à l'atténuation du changement climatique et, de fait, à la préservation de l'équilibre de tout l'écosystème.

Par ailleurs, le caractère privé de certaines forêts périurbaines est involontairement ou parfois sciemment ignoré et souvent incompris des visiteurs et usagers de la forêt. Pourtant, le respect de la propriété privée, nonobstant sa valeur intrinsèque et constitutionnelle, reste essentiel tant pour la quiétude de la faune, la préservation de la flore, que pour le respect des interventions forestières, alors que les propriétaires

forestiers sont responsables face aux éventuels accidents ou dommages qui pourraient survenir.

« De nombreux propriétaires forestiers en zone périurbaine s'attachent à transmettre en forêt leur passion »

Dans ces espaces où les mondes rural et urbain se chevauchent et se côtoient, le dialogue et la pédagogie, plus que jamais, sont à encourager.

Attachés au volet social de la multifonctionnalité, de nombreux propriétaires forestiers en zone périurbaine se consacrent à transmettre en forêt leur passion et leur vocation auprès de leurs concitoyens. Leur engagement doit être salué !

Laurent de Bertier

Directeur général de Fransylva

SUIVEZ FRANSYLVA SUR :

